

bw24 > Baden-Württemberg

Die größte und älteste kirchliche Akademie Europas befindet sich in Baden-Württemberg

27.05.2024, 07:12 Uhr

Von: [Julian Baumann](#)

Im September 1945 wurde die erste kirchliche Akademie Europas gegründet. Die Institution in Baden-Württemberg ist zugleich die größte ihrer Art.

Bad Boll - [Die älteste Kirche Deutschlands steht in Rheinland-Pfalz](#) und auch die älteste kirchliche Akademie des Landes – beziehungsweise sogar des Kontinents – ist im Südwesten zu finden. In der Gemeinde **Bad Boll** im **Landkreis Göppingen** bei [Stuttgart](#) wurde mit der Tagung „Männer des Rechts und der Wirtschaft“ im September 1945 die **Evangelische Akademie Bad Boll** gegründet. Diese ist damit die älteste kirchliche Institution ihrer Art in Europa. [In Baden-Württemberg befindet sich zudem das wohl bekannteste Internat Deutschlands.](#)

Wie die Akademie Bad Boll in ihrer Chronik auf der Website ausführt, wurde sie nach dem Ende des Zweiten Weltkriegs gegründet, um kirchenfernen Menschen die Kirche wieder nahezubringen und eine Begegnungsstätte für ihre Nöte und Fragen zu schaffen. „Diese ganze Anfangszeit war durchdrungen von der Überzeugung, dass eine Kirche, die den nationalsozialistischen Terror überlebt hat, eine besondere Verantwortung für die Gestaltung des sozialen und politischen Lebens in einem sich erneuernden Deutschland zukommt“, schrieb **Gründer Eberhard Müller**.

Akademie Bad Boll ist die größte und älteste kirchliche Einrichtung ihrer Art in Europa

Dass für die Gründung der ersten evangelischen Akademie nach dem Zweiten Weltkrieg ausgerechnet ein kleiner Kurort am Fuße der **Schwäbischen Alb** ausgewählt wurde, hat einen bestimmten Grund. „Wenige Wochen nach Kriegsschluss traf ich den Bischof der Brüdergemeinde, Samuel Baudert“, erinnerte sich Eberhard Müller in „Aktuelle Gespräche“ Ausgabe 3/1985. „Er erzählte mir, dass das Kurhaus Bad Boll leer stehe, da die Amerikaner sämtliche Betten in ein Kriegsgefangenen-Lazarett abtransportiert hätten.“ Dem Pfarrer selbst sei die Gemeinde wohlbekannt gewesen, da er bereits 1932 als theologischer Studiensekretär dort seine erste Tagung abgehalten habe.



Die erste Tagung fand im September 1945 mit rund 150 Juristen und Industriellen statt. Es folgten Tagungen für verschiedene Berufsgruppen wie Künstler, Lehrer oder Schüler, die vor dem Abitur standen. In den nachfolgenden Jahren hat sich Europas älteste und größte kirchliche Akademie immer wieder neuen Themen zugewandt, beispielsweise den auch heute so wichtigen Schwerpunkten **Umwelt** und **Nachhaltigkeit** in den 1980er Jahren. Laut der Website ist das zentrale Anliegen der Akademie Bad Boll, die Teilnehmenden der Tagungen zu inspirieren, zu vernetzen und neue Ideen hervorzubringen.

Akademie Bad Boll bietet Tagungen für verschiedene Bereiche und Positionen an

Obwohl die Evangelische Akademie Bad Boll eine kirchliche Institution ist, werden Tagungen in verschiedenen Bereichen und für Menschen mit unterschiedlichen Positionen angeboten. Konkret geht es um die Bereiche Gesellschaft, Politik, Kultur, Wirtschaft und eben Kirche. In den vergangenen Jahren hat sich die Akademie immer wieder aktuellen Themen gewidmet, die unter Umständen auch zu Kontroversen geführt haben. Nach eigenen Angaben richtet die Akademie jährlich über 120 Veranstaltungen aus, an denen rund 7.500 Gäste teilnehmen.



In der Villa Vopelius der Akademie Bad Boll ist eine literarische Gedenkstätte eingerichtet. © IMAGO/Horst Rudel

Am Hauptsitz der Akademie in Bad Boll stehen für die Tagungen modern gestaltete Veranstaltungsräume und Gästezimmer zur Verfügung, die Gebäude wurden in den vergangenen Jahren immer weiter ausgebaut. In einem der Hauptgebäude, der **Villa Vopelius**, ist Blumhardts Literatursalon eingerichtet, eine literarische Gedenkstätte zu Ehren der Pfarrer und Schriftsteller Johann Christoph und Christoph Friedrich Blumhardt, die ehemals an der Akademie Bad Boll wirkten. [In Baden-Württemberg steht übrigens auch die älteste evangelische Kirche Deutschlands.](#)